

Académica

Respecto a Programas Educativos,

La **Oferta educativa** en el año 2022, fue:

1 Programa de Nivel Medio Superior.

3 Programas de Nivel Superior,
Licenciatura en Turismo,
Licenciatura en Tecnologías de la Información y
Licenciatura en Ingeniería en Automatización Industrial.

En cuanto Posgrado, la Maestría en Gestión y Desarrollo de Nuevas Tecnologías, compartida con la Escuela Superior de Ciudad Sahagún y con la Escuela Superior de Tepeji del Río.

Tocante a Matrícula,

En el año que se informa, se atendió una matrícula anual de **2,394** estudiantes, compuesta por 1,311 alumnas y 1,083 alumnos.

Por Nivel Educativo:

Nivel Medio Superior, 1,688 estudiantes.

Nivel Superior, 706 estudiantes.

Sobre la Demanda anual atendida

En el programa de Bachillerato, la demanda fue de 1,048 aspirantes de los cuales, 393 fueron aceptados, lo que representa el 38 % de atención.

En Licenciatura, en los tres programas educativos se contó con 278 aspirantes, de los que 165 fueron aceptados, lo que significa el 59 % de demanda atendida.

En cuanto a Profesorado se refiere:

En 2022, la plantilla académica se constituyó por 139 personas, con el 54% mujeres y el 46 % hombres.

La Composición por categoría fue:

95	Profesores por Asignatura
20	Académicos de Tiempo Completo
6	Mandos Medios y Superior y
18	Personal Administrativo

Y por nivel de estudios:

12%	tiene Doctorado
36%	Maestría y
52%	Licenciatura

En lo que concierne a Formación Docente,

Durante el año que se informa, 81 docentes de la plantilla académica, con el 59% Mujeres y 41% Hombres, actualizaron su formación docente con un total de 127 Cursos dentro del Programa Estratégico de Formación Integral (ProEFI):

14	en Inglés para la Docencia
37	en Metodología de la Investigación
28	en Pedagogía
18	en Actualización Disciplinar y
30	en Tecnologías de la Información y la Comunicación.

Estímulo al Desempeño del Personal Docente.

Con objeto de reconocer, fomentar y consolidar la profesionalización de los profesores, 19 docentes, entre ellos 12 mujeres y siete hombres, fueron beneficiados con el Estímulo al Desempeño del Personal Docente ejercicio 2022-2023, de los que:

El 47% son Profesores de Tiempo Completo
Y el 53% Profesores por Asignatura.

Evaluación Docente,

Conocer el cumplimiento de nuestras metas, nos permite identificar áreas de oportunidad que impacten en el fortalecimiento del proceso enseñanza-aprendizaje, por ello, se aplicaron los instrumentos de evaluación institucional con la siguiente participación.

Evaluación Docente (alumnos)	2,018 (84% de participación)
Evaluación Docente (docentes)	129 (93% de participación)

Examen General para el Egreso de Licenciatura (EGEL),

En el transcurso del año 2022, aplicaron examen y obtuvieron testimonio satisfactorio un total de 104 egresados de esta Escuela Superior.

Premios y Reconocimientos (Académicos),

Distinción como Investigador Nacional Nivel 1 (SNI 1), otorgado por el Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT, al Dr. Víctor Hugo Guadarrama Atrizco.

Distinción de Candidato a Investigador Nacional, otorgado por el Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT, a la Dra. Maribel González Cadena y Dra. Evangelina Lezama León.

Reconocimiento al Perfil Deseable (renovación) otorgado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) seis Profesores Investigadores, Dr. Ernesto Bolaños Rodríguez, Dr. Ernesto Flores García, Mtro. Alonso Ernesto Solís Galindo, Mtra. Mayra Anaid Valerio Nolasco, Dra. Gaby Yolanda Vega Cano y Dr. José Carlos Quezada Quezada.

La Licenciatura en Turismo de esta Escuela Superior, recibió el reconocimiento "Mérito Garza 2022", al ubicarse en el nivel 2 del Padrón EGEL: Programas de Alto Rendimiento Académico, en el periodo julio 2019 - noviembre 2021.

También recibieron Reconocimiento por 20 años de antigüedad laboral, otorgado por el Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, LD. Sonia Silvia Islas López, Mtra. Myriam Coronado Meneses, Mtra. Ana Silvia Díaz Fergadiz Roldan, Dra. Evangelina Lezama León, Dra. Maribel González Cadena y Dr. José Carlos Quezada Quezada.

Certificación en nivel B2 del idioma Inglés, otorgado por el Centro de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) a la Mtra. Clara Mabel Algrijo Romero docente de Bachillerato.

En el mes de noviembre, la L.T. Carolina Estudiante Martínez, la L.E.L.I. Irene Campos González y el Mtro Carlos Alberto Mariano Benítez, presentaron el examen TOEFL ITP, alcanzando el nivel de B2.

De igual manera, la L.T. Karla Paola García Badillo obtuvo DALF C1, Diplome Approfondi de Lange Française (Diploma avanzado de Lengua Francesa). Certificación oficial, expedida por el Ministerio de Educación Nacional de Francia. Agradecimiento especial al Centro de Lenguas de nuestra universidad por el apoyo a nuestros docentes para su aplicación.

Reconocimiento a 13 docentes por su aporte al repositorio institucional de generación de conocimiento, con la grabación de cursos iTunes U.

En cuanto a Premios y Reconocimientos a Alumnos,

Las alumnas de Bachillerato Regina Jiménez Santillán y Sandra Ramírez Machorro obtuvieron su pase a la XXXII Olimpiada Nacional de Biología de la Academia de Ciencias 2022. Siendo esta última quien obtuvo medalla de Bronce para el Estado de Hidalgo, este encuentro tuvo como sede en la Universidad Juárez del Estado de Durango. Mención especial al Patronato universitario por su apoyo para que nuestras alumnas pudieran representarnos a nivel nacional.

Estudiante de la Licenciatura en Turismo Ramsés Trejo García, obtuvo el Primer lugar con el equipo ganador del Campeonísimo Universitario, actividad desarrollada dentro del “IV Encuentro Internacional Universitario del Turismo (ENIUTUR) 2022” teniendo como sede este año la Universidad Nacional de Costa Rica, con la participación de nueve universidades hermanas de Latinoamérica.

Con destacada participación dentro de las justas desarrolladas en el Torneo Institucional Garza de Plata 2022, en Nivel Medio Superior, se obtuvieron los siguientes reconocimientos:

- José Emilio Rodríguez Hernández, ganó Segundo Lugar en la prueba de 1,500 metros de atletismo.
- Víctor Osvaldo García Martínez, ganó Segundo Lugar en la prueba de 800 metros de atletismo.
- El equipo de Fútbol Soccer integrado por 16 estudiantes, ganó el Segundo Lugar de la competencia.

- Ian Carim Galván Ojeda, ganó Primer Lugar en la categoría Cinta Negra Peso 51 kg de Taekwondo.
- Oswaldo Yave Cristobal González, ganó Primer Lugar en la categoría Cinta Negra Peso 59 kg de Taekwondo.

Finalmente, la egresada de la Licenciatura en Turismo, Mayra Danely Ramírez Balderas obtuvo Testimonio de Desempeño Sobresaliente en la aplicación del EGEL CENEVAL, reconocemos su desempeño y seguros estamos que es ejemplo para las generaciones venideras.

El Programa Institucional de Tutorías

Tiene gran aporte en la permanencia y eficiencia terminal de los estudiantes, a través del Programa de Fortalecimiento para el Acompañamiento del Estudiante Universitario, los docentes tutores acompañan a sus alumnos durante su trayectoria escolar.

En el periodo enero-junio, se atendieron 1,693 estudiantes, con la colaboración de 73 tutores; para el periodo julio-diciembre se brindó atención a 1,667 estudiantes, con el apoyo de 69 tutores de los distintos programas educativos.

A través del Programa **Institucional de Asesorías Académicas**, los docentes con conocimiento del área disciplinar, facilitan el acompañamiento a los estudiantes a fin de resolver las dudas o reforzar conocimiento teóricos o metodológicos sobre un tema en específico.

Durante el periodo enero - junio 2022 participaron 136 docentes, asesorando a 934 estudiantes. Asimismo, en el periodo julio – diciembre, 44 docentes atendieron a 458 alumnos.

El Programa Institucional de Atención Psicológica

Tiene como objetivo dar respuesta a las necesidades psicoemocionales del alumnado, durante su trayectoria escolar. En enero – junio de 2022 se atendieron en sesiones individuales a 91 estudiantes, y en sesiones grupales a un total de 293. De igual forma, durante el semestre julio – diciembre se brindó atención en sesiones individuales a 127 estudiantes, y en sesiones grupales un total de 311.

El Programa Institucional de Orientación Educativa,

Coadyuva al desarrollo de habilidades socioemocionales de los estudiantes para elevar su bienestar presente y futuro y puedan enfrentar exitosamente sus retos académicos y personales.

Se brindó orientación durante el semestre enero - junio, con la participación de 43 orientadores apoyando a un total de 1,308 estudiantes; de igual manera, en el periodo julio - diciembre, con la participación de 42 orientadores, se apoyó a 1,306 estudiantes.

Y en lo que respecta al Programa Institucional de Orientación Vocacional,

Este Provee los elementos necesarios a fin de conducir al estudiante a identificar sus potencialidades y ratificar su vocación en el perfil de profesionista.

En el transcurso del semestre enero - junio, con la participación de diez orientadores se apoyó a 116 estudiantes; así también, en el periodo julio - diciembre, 28 orientadores, apoyaron a 793 estudiantes. Esto, con la aplicación del Test de Intereses Vocacionales, del Cuestionario Grandiosidad Garza y la impartición del Taller de Orientación Vocacional.

Eventos Académicos:

Potenciar las habilidades y conocimientos de los individuos es el camino en la formación de líderes. Por lo que, la participación de actividades académicas extracurriculares toma gran relevancia en lo formación integral de nuestros estudiantes.

En el marco del Día del Programador, durante el mes de septiembre, la Licenciatura en Tecnologías de la Información, llevó a cabo el Segundo Ciclo de Conferencias Disciplinarias, con impacto a 418 estudiantes y 32 docentes. quienes fueron participes de las siguientes Conferencias:

- “Uso de Tecnologías para la Visualización de Grandes Cantidades de Datos”, “Monitoreo de la Movilidad Urbana para Grandes Ciudades con Python”, “Importancia de la Integración de Datos en el Desarrollo de Aplicaciones Inteligentes” y Procesamiento de Imágenes con Python”, por el Centro Nacional de Investigación y Desarrollo Tecnológico (CENIDET).
- Y “Mi experiencia de trabajando en la Bolsa Mexicana de Valores”, por la Bolsa Mexicana de Valores.

En el Día Mundial del Turismo y con el objeto de vincular a los estudiantes con los profesionales en esta materia, la Licenciatura en Turismo realizó en formato híbrido del 26 al 30 de septiembre el “IV Encuentro Internacional Universitario de Turismo (ENIUTUR) 2022”, con alcance a nueve universidades de distintos países de Latinoamérica, 430 estudiantes y diez Profesores de la ESTi, y a 1,000 asistentes virtuales.

A través de la investigación, como función sustantiva que genera conocimiento para beneficio de la sociedad, con la presencia del Dr. Octavio Castillo Acosta, Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo en compañía de la titular de la Secretaría de Turismo en el Estado de Hidalgo, Mtra. Elizabeth Quintanar Gómez, se inauguró en el mes de octubre, el Primer Congreso de Investigación e Innovación en Tendencias Globales (CIITG), con alcance nacional e internacional a 1,250 estudiantes y 25 docentes.

Finalmente, el programa educativo de Bachillerato en el mes de noviembre realizó la Feria de la Mercadotecnia, con la colaboración de 100 estudiantes quienes expusieron 18 proyectos de emprendimiento.

Sobre Visitas Académicas,

Con el fin de fortalecer sus competencias y contribuir a la formación integral de los estudiantes, se realizaron diferentes visitas en escenarios reales de su profesión.

En el mes de mayo, la Licenciatura en Gestión Tecnológica con la participación de 16 estudiantes y tres docentes, visitó la cervecería de Grupo Modelo ubicada en el municipio de Apan, Estado de Hidalgo.

En noviembre, 20 estudiantes y un docente de la Licenciatura en Tecnologías de la Información realizaron visita académica, al Área de Ciencias Computacionales del Centro Nacional de Investigación y Desarrollo Tecnológico (CENIDET), en la ciudad de Cuernavaca, Morelos.

Así mismo, la Licenciatura en Ingeniería en Automatización Industrial realizó en noviembre una visita académica a la Compañía Cervecera de Zacatecas S. de R.L. de C.V., de Grupo Modelo-AB, ubicada en la ciudad de Zacatecas, Zacatecas, en la que participaron 37 estudiantes y tres docentes.

En lo Concerniente a Prácticas de Laboratorio,

En el ciclo enero - junio, 539 estudiantes de Licenciatura y 1,295 de Bachillerato, realizaron 374 prácticas presenciales en los laboratorios de esta Escuela. Y para el ciclo julio - diciembre, 477 estudiantes de Licenciatura y 1,306 de Bachillerato, participaron en la realización de 399 prácticas de laboratorio.

Por último, Con respecto a participación de nuestros Profesores de Tiempo Completo como Evaluadores de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES)

La Dra. Cristina Flores Amador Profesor Investigador de Tiempo Completo, integró la Comisión de Pares Académicos Externos (CPAE) del Comité de Ciencias Sociales y Administrativas (CCSyA), de los CIEES, como Coordinadora y Par Evaluador de cuatro programas educativos.

De igual forma, el Dr. Ernesto Flores García, Profesor Investigador de Tiempo Completo, fungió como Coordinador de la Comisión de Pares Académicos Externos (CPAE) del Comité de ingeniería y Tecnología (ClyT) de los CIEES, para la evaluación de un programa educativo.

Investigación

La ciencia y la tecnología son pilar estratégico para el desarrollo de los países y es un compromiso firme de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo en beneficio de todos los sectores, respaldado en su capital humano de calidad y en el impulso de investigación de frontera.

En ese tenor, la Escuela Superior de Tizayuca cuenta con un Cuerpo Académico en Formación: “Gestión y Desarrollo de Tecnologías”, con nombramiento por la Dirección de Educación Superior Federal, en su Programa para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP).

Dos Grupos de Investigación: “Gestión Tecnológica e Innovación” y “Tecnologías de Información e Inteligencia Artificial Aplicada”, ambos con Registro Interno Universitario (RIU).

Distinción especial a los doctores, Cristopher Antonio Muñoz Ibáñez y Víctor Hugo Guadarrama Atrizco, como Investigadores Nacionales Nivel 1, del Sistema Nacional de Investigadores del CONACyT.

Así mismo, Dra. Esperanza Baños López y Dr. Víctor Quezada Aguilar, Dra. Maribel González Cadena y Dra. Evangelina Lezama León, con la distinción de Candidatos a Investigador Nacional por el Sistema Nacional de Investigadores del CONACyT.

No menos importante, seis Profesores de Tiempo Completo ratificaron “Reconocimiento a Perfil Deseable” otorgado por la SEP, Dr. Ernesto Bolaños Rodríguez, Dr. Ernesto Flores García, Mtro. Alonso Ernesto Solís Galindo, Mtra. Mayra Anaid Valerio Nolasco, Dra. Gaby Yolanda Vega Cano y Dr. José Carlos Quezada Quezada.

Productividad Científica en la ESTi

En enero de 2022, se generó el Boletín Científico **InvESTigium Número 14** con ocho artículos de investigaciones sobre Desarrollo Local, Turismo y Consumo, E-learning, Aplicaciones Móviles y Control Automático. En la versión de julio de 2022 **InvESTigium Número 15**, se publicaron ocho artículos respecto a Turismo y Consumo, Emprendimiento, Evaluación del Perfil Progresivo y Control Automático Basado en PLC y HMI.

También, 12 investigadores participaron con las siguientes publicaciones:

- Un artículo JCR con ISSN
- Dos artículos en Revistas Indizadas

- Seis capítulos de libro con ISBN

Sobre temas relacionadas con Comportamiento Laboral, Algoritmos de Control, Comercio, Industria 4.0, Aplicación de Redes Neuronales y Competitividad Turística.

Asimismo, resalta la exposición de cinco ponencias internacionales sobre resultados de investigaciones realizadas.

Dra. Cristina Flores Amador:

- “Desarrollo Local a Través del Turismo en Comunidades Rurales” en el Seminario *STEM MIAMI, BIU Broward International University*, Florida, Estados Unidos, en octubre del 2022.
- “Turismo y Comunalidad: Paradigma de Desarrollo Local en el Balneario El Geiser en el Estado de Hidalgo, México”, en el XI Congreso Mesoamericano y II Congreso Latinoamericano Universitario de Investigación Turística, Centro Escolar México, *Junior Collage de San Román Village, Corozal District*, Belice, en noviembre del 2022.
- “Desarrollo Desde lo Local y Turismo”, en el Congreso Internacional Turismo y Desarrollo para el Logro de la Agenda 2030, Centro de Capacitación y Capacitación Educativa del Pacífico, Mazatlán Sinaloa, septiembre del 2022.

Dra. Evangelina Lezama León:

- “*Artificial Intelligence and Consumption: Ethical and Legal Gaps*”, en el *ISGov Innovation and Smart Government Conference 2022*, Tampico Tamaulipas, México, septiembre del 2022.

Dr. Ernesto Bolaños Rodríguez en colaboración con el Área Académica de Docencia

- “Material Didáctico para Favorecer el Aprendizaje de los Contenidos de Mayor Complejidad de Estadística”, en la I Convención Científica Internacional, Universidad de Cienfuegos “Carlos Rafael Rodríguez”, Cuba, octubre del 2022.

Como resultado de la vinculación de estudiantes de nivel superior en proyectos de investigación, en este año; los estudiantes Fernando Prado Rojas, Israel Mayorga Casasola, Antonio Cuevas Márquez asesorados por la Dra. Gaby Yolanda Vega Cano y el Dr. Ernesto Bolaños Rodríguez de la Ingeniería en Automatización Industrial presentaron la ponencia “Implementación de un PLC y HMI para un

Sistema de Control de Presión Gas LP y Oxígeno en un Proceso de Dosificación y Sellado de Ampolletas en la Industria de Procesos Cosméticos” en el SOMI XXXVI Congreso de Instrumentación, en formato Virtual. Ciudad de México, octubre 2022.

Finalmente, destacamos la participación como evaluadores y dictaminadores para la publicación de Trabajos de Investigación, Capítulos de Libro y Artículos de Revistas al Dr. Ernesto Bolaños Rodríguez, Dra. Cristina Flores Amador, Dra. Maribel González Cadena y Mtra. Elba Mariana Pedraza Amador.

Extensión

Promover y difundir las expresiones artísticas y culturales, tiene el propósito principal de contribuir en la formación integral de los estudiantes universitarios, fortaleciendo sus conocimientos y valores; así como también el objetivo de desarrollar las relaciones entre la Universidad y la sociedad; además de fomentar la creación de públicos culturales. Por lo que, se presenta lo realizado en el año 2022.

Presentaciones de Danza

En el marco de la Semana Cultural y Deportiva, se llevó a cabo la presentación del grupo de danza “*Communicare, acción y efecto*”, con asistencia de 55 estudiantes.

Así mismo, 150 estudiantes realizaron cinco presentaciones de danza, como parte de las actividades de la segunda Semana Cultural.

Presentaciones de Grupos Artísticos

Para conmemorar el día internacional de la Mujer, se efectuó el concierto virtual de Eli Moya canta-autora chilena, con un alcance de poco más de 2,000 personas alcanzadas.

Con motivo del día de las madres, se desarrolló un concierto de piano con la colaboración de tres docentes y la presencia de 77 estudiantes de bachillerato.

Como parte de las actividades de fiestas patrias, se tuvo la presentación virtual “Cocula (cover)” con el Mariachi Cultural de la UAEH Aztlán & Carlos Galván, presenciado por 1,800 personas.

En la conmemoración del día de muertos, se celebró el festival “Entre Muertos y Catrinas”, en el que se presentó en formato virtual el grupo Ensamble Universitario Leví llegando a 1,700 personas.

Presentaciones de Teatro

133 estudiantes, colaboraron en la presentación de las obras de teatro “Se suspende la función”, “¿En qué piensas?”, “Fragmentos del Llano en Llamas”, “Un portal hacia ti” y “El Principito”.

Exposiciones de Artes Visuales y Artes Plásticas

En el Día Internacional de la Mujer, se presentó la exposición “Evidencia Ilegible” de la artista visual Giovanna Tomassi, con 889 participaciones.

De igual forma, en la Semana Cultural tuvo efecto la exposición de Artes Plásticas “Autorretratos”, con la asistencia de 112 estudiantes.

Presentaciones de Cine

La gran variedad de imágenes, contenidos y estímulos obligan a quien ve una película a asociar ideas, reflexionar, analizar recuerdos y memorizar situaciones; lo que impacta en crear formas nuevas de pensamiento.

Al respecto, se realizaron cinco presentaciones de cine con 334 estudiantes asistentes, “La tumba de las luciérnagas” y “El Viaje de Chihiro”, en el marco de la Semana Cultural y Deportiva; “Macario”, en la celebración de fiestas patrias; y “La muerte, un viaje del que no volverás” y “El esqueleto de la señora Morales” en el festival “Entre Muertos y Catrinas”.

Orquesta Sinfónica de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (OSUAEH)

Se tuvo una participación de 179 estudiantes, quienes asistieron a los conciertos “Sinfónica de Película: Bandas Sonoras”, 25 años haciendo vibrar tus emociones, “Sueño de Otoño” e “Ingenio Alemán”, desarrollados en el Aula Magna Alfonso Cravioto Mejorada del Centro de Extensión Universitaria.

Fomento a la Lectura

La **lectura** es el camino hacia el conocimiento y la libertad, da la facilidad para exponer el propio pensamiento y posibilita la capacidad de pensar.

Con el objeto de avivar el gusto por la lectura en nuestra comunidad estudiantil y con motivo de día 8 de marzo, dentro de la Semana Cultural y del Día Nacional del Libro, se tuvo a bien desarrollar las siguientes actividades:

En el marco del 105 Aniversario del natalicio de Margarita Michelena, se llevó a cabo la Lectura en Voz Alta de fragmentos de Reunión de Imágenes de Margarita Michelena, con la cantante y actriz Irma Dorantes, con la participación de 65 estudiantes en modalidad presencial y 152 alumnos en línea.

Lecturas en voz alta: “Mujeres en las letras”, “El Decamerón” del autor Giovanni Boccaccio y “La casa que me habita” por la autora Yanira García; con la participación de 225 estudiantes.

Lecturas dramatizadas: Las “Fábulas de Esopo” y “Leyendas Día de Muertos” con la colaboración de 149 estudiantes.

Literatura en Cine: Con las películas “El Increíble Castillo Vagabundo”, “Beethoven” y “Frankenstein”, donde participaron 161 estudiantes.

Presentaciones Editoriales: de los Libros “Turismo y Patrimonio Cultural” por el autor Andrés Sarmiento Seguel, “La Nueva Era Espacial” del autor Luis Antonio López Velarde Sandoval y “Vivir en Bienestar a Pesar de Todo” por el psicoterapeuta Ramsés Barragán Estrada; con la intervención de 127 estudiantes.

En materia de Promoción Deportiva,

La práctica deportiva brinda una buena salud mental, genera sensaciones de felicidad y bienestar y mejora la concentración beneficiando aprendizajes.

En este sentido y para incentivar a la comunidad de la Escuela en esta práctica, se llevó a cabo lo siguiente:

Conferencias deportivas: “Estilos de Vida y Estrés”, “El Deporte como Medio de Superación” y “El Deporte y la Salud Emocional”, presenciadas por 165 estudiantes.

Retos deportivos: de Voleibol, Basquetbol, Fútbol Rápido y Fútbol Soccer; en los que realizaron activación física 214 estudiantes de la ESTi.

Nuestra participación en el Torneo Institucional Garza de Plata, constó en las competencias de Atletismo, Fútbol Soccer, Fútbol Rápido, Basquetbol, Voleibol,

Ajedrez y Taekwondo en ambos niveles Bachillerato y Licenciatura, así como también en las categorías Femenil y Varonil; con una afluencia estudiantil de 97 participantes; destacando los premios obtenidos:

- 2do lugar en la prueba de Atletismo varonil de 1,500 mts.
- 2do lugar en la prueba de Atletismo varonil de 800 mts.
- 2do lugar en Fútbol Soccer Varonil de nivel Bachillerato.
- 1er lugar en Taekwondo Bachillerato Cinta Negra Peso Kg.
- 1er lugar en Taekwondo Bachillerato Cinta Negra Peso -59 kg.

Finalmente, se realizó en modalidad virtual, la 7ma Carrera Atlética de la ESTi con la justa de 5 km y 675 participantes de la comunidad universitaria.

Durante el Festival Internacional de la Imagen (FINI), se tuvo asistencia en los siguientes eventos:

Lectura en voz alta: “La Vuelta al Mundo en 80 Días” de Julio Verne, con la colaboración de 195 asistentes.

Exposiciones fotográficas “Ojos de Mujer Volando” de Patricia Aridjis y “Postales de hielo” de Alfredo Pourailly de la Plaza, asistieron 29 estudiantes.

Exposiciones de artes visuales “Nacimiento de un Volcán” y “Apuntes de Viaje a Europa 1989-2003” de Pedro Tzontémoc, 21 asistentes.

Ocho Conferencias en las que destacan “Arte del Cambio Climático”, “Ecoestética: Arte y Naturaleza en Tiempos de Crisis Ambiental” y “Modelamiento matemático del calentamiento global a través de la actividad humana de 1880 a 2020”, con 109 asistentes virtuales.

Finalmente, durante la edición 35 de la Feria Universitaria del Libro (FUL), se participó en:

Obra de teatro: “Sin Alas”, participaron 55 estudiantes de Licenciatura en Tecnologías de la Información.

22 presentaciones editoriales sobresalen “Enfócate en los Resultados” autor: Carlos Cuauhtémoc Sánchez, “La Nueva Era Espacial” autor: Luis Antonio López Velarde Sandoval, “*Jhonny Blackdawn*” autor: Ivana Von Retteg, “Dos Maneras de la Luz” autores: Alejandra Atala, Jorge Martínez y Leonel Maciel y “El Perverso Juego de la

Sombra y los Espejos” autores: Anita Estrada y Rosa Elena Velasco, con la destacada participación de 374 estudiantes asistentes.

Vinculación

Articular las funciones sustantivas de docencia, investigación y extensión de la cultura, así como los servicios institucionales para una interacción eficaz y eficiente con los sectores social y productivo, es primordial para dar solución a las necesidades de la sociedad en los ámbitos nacional e internacional.

Por consiguiente, se da cuenta de,

Convenios Institucionales

Con el fin, de generar escenarios reales donde los estudiantes desarrollen proyectos, estancias y actividades de fortalecimiento académico, en este año 2022, se firmaron cuatro convenios de colaboración, los cuales se enlistan:

- Convenio General y un Convenio Específico, con la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes de la Ciudad de México A.C., marzo de 2022.
- Convenio General y un Específico, con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, Delegación Tizayuca Hidalgo, marzo de 2022.

Difusión de Oferta Educativa,

Se realizaron siete actividades de difusión de la oferta educativa de la Escuela Superior, en diferentes eventos de Instituciones de Educación Media Superior de la región de Tizayuca, con alcance a 1,691 estudiantes.

Redes Nacionales e Internacionales

La Dra. Cristina Flores Amador, Profesor Investigador de Tiempo Completo, es miembro activo de la “Red Latinoamericana de Investigadores en Desarrollo y Turismo” (RELIDESTUR).

El Dr. Víctor Hugo Guadarrama Atlizco, Profesor Investigador de Tiempo Completo es miembro activo de la Red de Innovación Social en México (RedISMex).

Servicio Social, Prácticas Profesionales y Vinculación Laboral

En el año que se informa, un total de 125 estudiantes de nivel superior recibieron Constancia por haber concluido Servicio Social; además, 135 recibieron Constancia por concluir Prácticas Profesionales.

Movilidad Educativa,

Un indicador relevante de la internacionalización de nuestra Universidad, es la movilidad de estudiantes, profesores y personal administrativo, por lo que, en el ciclo julio – diciembre tres estudiantes de la Licenciatura en Turismo realizaron movilidad internacional saliente para el desarrollo de prácticas profesionales:

Karime Ailyn Hernández Sánchez, Diego Humberto Sánchez Peñuelas y José Oscar Echevarría Lara, realizaron prácticas profesionales en la Agencia Viajando y Gozando SAS, en Colombia.

Educación Continua

En el año 2022, en vinculación con el Centro de Educación Continua y a Distancia de la UAEH, se desarrollaron dos cursos, un taller y una conferencia con la participación de 70 estudiantes del público en general.

Actividades Cívicas,

En la conmemoración del CXII aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, la presidencia Municipal de Tizayuca realizó el tradicional desfile Cívico y Deportivo, en el que, participaron 150 estudiantes y 8 docentes de esta Escuela.

Gestión

Optimizar los recursos humanos y de infraestructura en busca de mejorar los procesos educativos que impactan en la calidad educativa de los estudiantes.

Se realizó lo siguiente,

Becas

La finalidad de las diferentes becas que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo tiene en su programa institucional es proporcionar un apoyo económico a la comunidad estudiantil de la Escuela Superior de Tizayuca, que tengan deseos de superación para que puedan continuar, permanecer y concluir con su formación académica en educación media superior y superior.

En este sentido, fueron beneficiados 86 estudiantes de Licenciatura conforme a los siguientes tipos de becas:

Una estudiante recibió beca Madres Jefas de Familia para el Fortalecimiento Institucional de CONACYT.

21 estudiantes con beca Condonación de colegiatura,

14 estudiantes con beca Fray Diego Rodríguez,

50 estudiantes con beca Jóvenes Escribiendo el Futuro,

En nivel Bachillerato, un promedio de 88% de estudiantes recibió apoyo económico a través de la beca federal Benito Juárez.

Mención especial al Centro de Lenguas de nuestra universidad, que otorgo las siguientes becas a los estudiantes del nivel medio superior y superior para la aplicación de los exámenes TOEFL y Certificación en Francés.

1. Beca TOEFL

- Bachillerato 15
- Licenciatura en Turismo 3
- Ingeniería en Automatización Industrial 1

2. Beca para certificación de Francés

- Licenciatura en Turismo
 - 10 alumnos nivel A2
 - 22 alumnos nivel A1
- Bachillerato

- 12 alumnos nivel A1

Consejo Técnico

En el año, se llevaron a cabo diez sesiones del Consejo Técnico, dos ordinarias y ocho extraordinarias, con el objeto de analizar la situación académica de 18 estudiantes.

Página de Facebook de la ESTi

En 2022, la gestión de contenido relacionado con publicaciones, historias, anuncios e información social de la página de Facebook de esta Escuela Superior, alcanzó los siguientes indicadores:

125,487 **Visitas,**
1,454 **Me gusta,**
217,886 personas **Alcanzadas,**
Y 8,727 **Seguidores.**

Actividades de Inicio, Durante y Fin del ciclo escolar,

Se realizaron dos reuniones generales de inicio de semestre con la asistencia de 98 docentes con el objetivo de mantener una comunicación directa entre las actividades académico administrativas y las funciones directivas, favoreciendo con ello a nuestros estudiantes.

Durante el semestre se mantuvo comunicación con 430 padres de familia, en diversas reuniones, para el seguimiento y en el caso de nivel medio superior entrega de resultados de exámenes parciales.

Innovación Educativa,

La plantilla del personal docente, participó de actividades que buscan reflexionar sobre la importancia de su labor frente a grupo, así como, de integración y fortalecimiento de trabajo en equipo, con los siguientes tres talleres:

1. Sensibilización de la labor docente.
2. Prevención y detección de conductas de riesgo en adolescentes.
3. Actividades de Integración.

Pláticas

La prevención del delito incluye cualquier actividad realizada por un individuo o grupo, público o privado, que intenta eliminar la delincuencia antes de que ésta ocurra o antes de que se presente cualquier actividad adicional; por lo cual la Dirección de Seguridad Pública del municipio de Tizayuca realizó una plática con 90 alumnos de nivel medio superior.

Luminarias

En colaboración con la Presidencia Municipal de Tizayuca se instalaron quince luminarias del alumbrado público en la calle principal de acceso a la escuela, acción que coadyuva a la seguridad de nuestra comunidad.

Identidad Institucional

Como parte del Programa Conoce tu Universidad, 50 integrantes de la comunidad de esta Escuela, visitaron las instalaciones de SUMA TV, Rancho Universitario e instalaciones de la Ciudad Universitaria de Tulancingo, Hgo.

Simulacros

Con el propósito de fomentar la cultura de la Protección Civil en la población y contribuir con el fortalecimiento de las capacidades de reacción, la comunidad estudiantil, docentes y administrativos participaron en el simulacro nacional, el pasado 19 de septiembre, que tuvo una participación de 653 alumnos, 79 docentes y 9 administrativos, reforzando con ello la cultura de la prevención en caso de siniestros.

Infraestructura

Infraestructura general en la ESTi.

Con la finalidad de fortalecer la calidad de los servicios académicos de la Escuela Superior de Tizayuca, en este año, se recibieron 140 equipos nuevos de cómputo por parte del Patronato Universitario.

La Biblioteca de esta Escuela, incremento su acervo bibliográfico con 1,320 volúmenes y 1,250 títulos, en beneficio de la comunidad universitaria.

Con el objeto de mejorar la iluminación natural y ventilación de aulas académicas y oficinas administrativas, se reemplazaron las cortinas y persianas de los módulos uno y dos, con una inversión de \$654,765.48.

Finalmente, se dotó de nuevo mobiliario en las oficinas administrativas con una inversión de \$502, 123.40.